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Exigen explicaciones al MOP 
por postergación del proyecto 
TREN A SANTIAGO. Parlamentarios pedirán detalles al gobierno por retraso y una 
sesión especial. Expertos dicen que “precalificación no garantiza continuidad”. 

Claudio Ramírez 

cramirercomercuriovalpaci 

gitadas están las aguas 
A calera parlar 

gación del proyecto de 
tren entre Valparaíso y Santia- 
go, iniciativa insigne surgida en 
esta administración. Y no es 

para menos, porque hace más 
de 15 años que este plan ha es- 
tado eneltapetesin resultados 
concretos. 

En2009, bajo el primer go- 
bierno dela Presidenta Bache- 
let, seevaluó un tren dealta ve- 
locidad, que se descartó por su 
altocosto. En2013, el Presiden- 
te Piñera lo declaró de interés 
nacional, sin resultados con- 
retos. Un año después se reto- 
maron estudios. 

En 2016, EFE presentó tra- 
zados preliminares. En 2018, 
dos consorcios privados pro- 
metieron conexiones en me- 

nos de una hora. Ninguno fue 
adjudicado. 

En 2019 se habló de licita- 
ción internacional, lo cualnun- 
ca ocurrió. En 2022, el actual 
gobierno lo anunció en la 
Cuenta Pública y retomó el 
proyecto al alero del Plan “Tre- 
nes para Chile”, comprome- 
tiendo una licitación para fines 
de 2025. 

En2024lalicitación para el 
estudio integral quedó desier- 
ta, y la segunda se retrasó por 
elreclamo de uno delos postu- 
lantes. Yen el últimoepisodio, 
el Gobierno oficializó quetam- 
poco seavanzará enestaadmi- 
nistración más allá de una pre- 
calificación. 

SE DEBE CUMPLIR 
Elsenador Francisco Chahuán 
(RN) indicó que se debe exigir 
queel Ejecutivo cumpla con lo 
establecido y reconsiderella de- 
cisión de manera inmediata. 

“Nosotros no vamos a 

aceptar unno en este tema. Es- 
tamos cansados que se haya 
utilizado a los habitantes con 
promesas electorales. Aquí se 
jugó con las expectativas de la 
región, le mintieron a los habi- 
tantes. Primero, cambiaron el 

trazado, pusieron en duda la 
factibilidad económica y técni- 
ca y ahorarenuncianalallicita- 
ción. Han hecho todo lo posi- 
ble por dilatar un proyecto tan 
esperado, un proyecto que 

  

HACE MÁS DE 15 AÑOS QUE SE RETOMÓ LA OPCIÓN DE REVIVIR EL TREN A SANTIAGO, SIN GRANDES AVANCES. 

“Vamos a exigir por 
todos los medios 
que esta medida se 
revierta, quese 
asuman 
responsabilidades 
políticas”. 

Francisco Chahuán 

Senador (RN) 

además es reactivador para la 
economía local”, comentó el 
parlamentario. 

Agregó que “vamosa exigir 
por todos los medios que esta 
medidaserevierta, quese asu- 
manresponsabilidades políti 
cas por este tipo de medidas y 
que se cumplan todos los pla- 
zos que estaban establecidos”. 

Paraeste fin, indicó que pe- 
dirá una audiencia formal con 
la Ministra de Obras Públicas y 
conrepresentantes del Gobier- 
no para expresar el malestar 
detodala región y que se esta- 
blezca un calendario de licita- 
ción pública internacional. 

El diputado Luis Cuello 
(PC) anunció que pedirá una 
sesiónespecial desala para co- 
nocer con detalle el calendario 
ylasetapas deejecución de es- 
te proyecto. “Voy a pedircomo 
impulsor dela bancada Trenes 
para Chile, una sesión especial 
desaladondesea invitadotan- 
to el ministro de Transportes 
como la ministra de Obras Pú- 
blicas para poder dar a cono- 

“El proceso de 
precalificación no 
garantiza que el 
proyecto se concrete, 
pero es un paso 
positivo”. 

Wilfredo Yushimito 
Académico UAL 

cer en detalle el cronograma y 
las distintas etapas de ejecu- 
ción de este proyecto (...) tan 
anhelado y también para cono- 
cer el desarrollo de la política 
"Trenes para Chile”. 

La diputada Carolina Mar- 
zán (PPD) indicó que “si bien 

es cierto que existen conside- 
raciones técnicas y presupues- 
tarias detrás de estas decisio- 
nes, en una mirada más am- 
plia,el gobierno sigue estando 
en deuda con la región de Val- 
paraíso”. 

NO HAY GARANTÍAS 
Desde la academia enfatizan 
que iniciar un proceso de pre- 
calificación no garantiza lacon- 
tinuidad del proyecto. “La pre- 
calificacióno estudios iniciales 
sólo garantizan la posibilidad 
de adelantarla discusión y eva- 
luar las obras; sinembargo, só- 
lolalicitación final nosentrega- 
rá las pautas en las cuales po- 
drán concursar la ciudadanía, 
las empresas y el Estado”, 
elacadémico, Leopoldo Santi- 

    

báñez. 
Para el académico de la Fa- 

cultad de Ingeniería y Ciencias 
dela Universidad Adolfo Ibá- 
ñez, Wilfredo Yushimito, “el 

proceso de precalificación no 
garantiza que el proyecto se 
concrete, pero la precalifica- 
ción es un paso positivo que 
muestra voluntad política y 
técnica para una futura licita- 
ción”. 

Asuvez, la académica dela 
Facultad de Derecho UANDES, 
Rosa Gómez, manifestó que 
“es un paso clave puesto que 
permite identificar empresas 
que cumplan con requisitos 
técnicos y financieros, agilizan- 
dola licitación cuando asuma 
la próxima administración (... 
Con todo, se traslada la deci- 
siónfinal y concrecióna la pró- 
xima administración, supedi- 
tando a ella no sólo el presu- 
puesto y plazos, sino la conti- 
nuidad dela iniciativa”. 

Entanto, el secretario eje- 
cutivo del Consejo Regional Lo- 
gístico (Corelog), Javier León, 
indicó que hace tiempo quese 
sabe que el proyectonoesren- 
table. “La verdad que la Región 
de Valparaíso entrega mucho 
al país y recibe poco. El tema 
del tren tiene un uso mera- 
mente electoral y además acá 
nadie reclama. Yo lo que espe- 
roesqueal menos este Gobier- 
no deje encaminadas las am- 
pliaciones portuarias”. — (3 

  

  
  

HOYSE REALIZARÁ LA SEGUNDA JORNADA DEL EVENTO. 

Actores de la salud 
regional se reúnen 
en Summit de Asiva 
REGIÓN. Se identificaron desafíos para 
avanzar en soluciones. 

on el objetivo de trans- C formarse espacio 
clave de conexión y 

transferencia de conocimiento 

enla industria de la salud de la 

Región de Valparaíso, ayer se 
inauguró en el Casino Enjoy de 
Viña del Mar el Summit Innova- 

ciónen Salud 2025, organizado 
porla Asociación de Empresas 
Región de Valparaíso (Asiva). 

El evento, que reúne por 
dos días a actores públicos y 
privados del sector, se centra 
en la innovación abierta, la di- 

gitalización y el desarrollo de 
soluciones tecnológicas, pro- 
moviendo un ecosistema cola- 
borativo entre empresas, start- 
ups, centros de investigación y 
profesionales del área. 

“Sabemos todos los retos 

que enfrenta el sector salud, la 

importancia fundamental que 
tiene paralavida, por tanto te- 
ner un espacio donde se con- 
centren los distintos actores, 
las clínicas, las universidades, 

los emprendedores, exposito- 
res internacionales, en fin, es 

algo que nos parece muy po- 
tente”, comentó el presidente 
de Asiva, Alfonso Salinas. 

Agregó que uno de los ele- 
mentos centrales apuntó a 
planteara losinnovadores una 
serie de desafios que tienen ac- 
tualmente los establecimientos 

ligados alárea en la región, co- 
mo hospitales y clínicas. “Se 

identificaron desafíos concre- 

tos en el sector salud y se pre- 
sentaron cerca de 50 solucio- 
nes, todas muy prometedo- 
ras”, indicó. 

ACELERAR EN INNOVACIÓN 
El vicepresidente ejecutivo de 
Pro Salud Chile y participante 
del comité ejecutivo del pro- 

“Se identificaron 
desafíos concretos en 
el sector salud y se 
presentaron cerca de 
50 soluciones, todas 
muy prometedoras”. 

Alfonso Salinas 
Presidente de Asiva 

grama Transforma Innovación 
en Salud, Jean Jacques Duhart, 
valoró la instancia, señalando 
que “esta es una iniciativa pio- 
nera a nivel nacional que nos 
invita a acelerar el rimo en ma- 

teria de innovación. No pode- 

mos seguir haciendo lo mismo 
ensalud”. 

Lajefa de la división de Fo- 
mento e Industria del Gore Val: 
paraíso, Camila Bolados, indi- 
có que “las soluciones de salud 
son un tema que estánen la ba- 
se de las necesidades de la re- 
gión y en ese sentido, las deba- 
se científica tecnológica y que 
ponen en el centro la innova- 
ción en el sector, son funda- 
mentales”. 

Por su parte el director re- 
gionalde Corfo, Etienne Chou- 
pay, observó quelaentidades- 
tá “impulsando la innovación 
tecnológica que, en materia de 
salud, se puede implementar 
en hospitales públicos como 
también en clínicas privadas”. 

Entre los casos exitosos de 
innovación expuestos estuvo el 
dela Clínica Bupa. “Más quela 
tecnología en sí, es importante 
abrir un debate sobre el siste- 
ma de salud que queremos y 
que empecemos a diseñarlo, 
dijo la doctora Marcela Henrí- 
quez, gerente corporativo de 
Transformación e Innovación 
Médica delaentidad. 03 
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